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中韩金融与发展论坛 
  

李扬： 

尊敬的俞在勋理事长，尊敬的各位韩国朋友，尊敬

的各位嘉宾，女士们、先生们大家下午好。我代表国家

金融与发展实验室对各位的到来表示热烈的欢迎。 

首先，我想谈一下中韩之间的合作问题。大家都知

道中国和韩国互为最为重要的盟邦，一直以来都保持着

非常良好的关系。即便如此，在国与国处理关系时，必

须加强双方的沟通，而且是多层面的沟通，不仅是官方

的沟通，也要有民间的沟通、学术界的沟通、业界的沟

通。我们今天开这个会议，建立这样一个机制，就是为

建立中韩双方的多方面沟通做一点贡献，我们想打造一

个平台，使得中韩双边经济界、金融界能够有一个顺畅

的沟通机制。 

追溯起来，我们与韩国方面的合作有很多，有些是

一事一议的，做完一个课题就不再继续下去了，有些是

比较长期的，我们今天的合作对象算是比较长期的。鉴

于中韩双方建立稳定的沟通机制非常重要，我们决定和

韩国预托决济院的合作机制会长期下去，也就是说，我

们和韩国方面各种机构、各种层面的合作，我们希望放

在这一个平台上，这也是我想跟韩国朋友说的一个倡议。

现在会非常多，各种各样的讨论也很多，以至于有一点

信息不太干净、不太清晰，有时候会引起误判，我们希

望搭建这样一个平台能够起到长期深入沟通的作用。 

今天在座有很多韩国朋友，我很高兴看到有很多老

朋友。我目前是在国家金融与发展实验室担任领导。

李扬 

国家金融与发展实验室 

理事长 
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2015年中国共产党中央委员会对进一步完善中国的治理体系有一系列的举措，

其中有一个非常重要的举措就是决定在国家层面建立一些智库--“国家高端智

库”。这些智库发挥国家智库的功能，首先的功能是提供政策建议，供中央和

政府部门参考。同时，还有一个功能就是民间外交，以半官方的身份和有关国

家的一些机构和个人进行交往，以发挥正规的外交系统不能照顾到的作用。我

们就是这样一个智库，25 家智库里面唯一的一家金融智库，由中共中央于 2015

年 11 月 12 日正式批准成立。这个智库成立以来我们做了很多工作，今天这个

会议就是我们的工作之一。 

本次会议按照设定主要讨论两个内容：一是金融支持科技创新；二是中韩

合作。 

金融支持创新，昨天我跟俞总已经做过一些交流，我们共同认识到，这是

一个世界性的命题，尤其是在金融危机逐步深化，世界经济陷入深度调整时期，

创新是引领世界经济走出衰退最主要的力量。但是，创新是有风险的，而金融

业本质上是风险厌恶型的，尤其像商业银行这样的机构本身是厌恶风险的，所

以我们必须创造一些机制、创造一些市场、创造一些产品来有效地支持创新。

等一会儿韩国的朋友会介绍韩国方面的经验；中方有科技部的专家来介绍中国

的创新情况，中国科技创新的支持体系归科技部管；还有一些中方的研究人员

会介绍这方面的情况。 

我很早就参与过金融支持创新的战略设计。在上个世纪末，中国五个部委

联合发布了一个文件，确定了金融如何支持创新的若干制度。这个文件当时是

由我、王国刚教授和王松奇教授三个人执笔的，也就是说，我们这个队伍在上

个世纪就开始研究金融支持创新的问题了。将近二十年了，应当说有一些发展，

比如深圳有非常发达的创新体系，同时也有非常发达的支持创新的金融体系，

风险投资（Venture Capital）的机制在深圳还是比较发达的。有一些欧美的朋

友们在中国访问过之后跟我说，他们认为深圳可能是世界上最活跃的一个地方，

包括金融支持科技创新。最近这几年除了深圳之外，中国过去传统的科研中心

城市都发展了相应的平台，像杭州是基于互联网的，中部的一些城市，如武汉、

合肥、西安都有各种各样的制度安排。各位如果有兴趣可以到这些地方去考察

考察，这些地方有很多新的投资机会。 
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从中国整体来说，金融支持科技创新做得还很不够，尤其现在全球经济持

续低迷的情况下，中国经济还在下滑，虽然今年三季度的数字有所好转，我们

预计四季度的数字也并不太好，明年的情况可能比今年还要再差一些。但是，

整个中国经济发展的过程是在我们预定的范围之内，也就是说，经济增速下滑，

以及下滑过程当中产生若干问题，这是我们预料到的，对于我们来说并不是特

别的突如其来，以至于使得我们手足无措。今天借这个机会跟大家说明一下，

经济增速还在下滑，中国政府看得很清楚，而且对于这个下滑我们有各种各样

的预案。在这种情况下，科技的创新，特别是金融支持科技创新有着更大的重

要性；但同时，在这种情况下也尤其不好做，因为风险和不确定性太大了。所

以，在这种情况下我们双方交流一下金融支持科技创新的经验、做法是非常重

要的。 

今天第二个主题是中韩金融合作。中韩之间合作的重要性无论怎样强调都

不过分，虽然现在有一些情况我们互相之间交流还不太够，但是中韩之间加强

友好关系是共识，是没有动摇的。中韩之间加强合作有非常多的层面，经济层

面彼此渗透，金融层面更是这样。金融层面有很多领域，比如彼此投资是重要

领域，我觉得在当前国际环境下更重要的是中韩如何精诚合作面对全球危机，

至少我们先解决好亚洲的问题。在这个方面我们已经迈出了一些步伐，比如中

国成立亚投行，俞在勋先生在亚投行里面担任非常重要的职务，这就是中韩金

融合作非常好的范例。我一直认为中韩合作不止是中国和韩国的双边合作，更

重要是我们齐心协力地解决亚洲的问题，进一步解决全球的问题，这是中韩合

作的起点。当然，进一步地解决亚洲问题，还有和日本合作的问题，中日韩的

合作有点类似于当年的法国、德国和荷兰合作之于欧洲合作的关系，中日韩的

合作之于亚洲是非常重要的。我觉得这些议题都可以、而且应当在这个平台上

加以讨论，从这个角度来看，我们搭建这样一个平台是非常重要的。国家金融

与发展实验室将为建立这个平台做出安排，会有专人负责，有些项目会往这个

平台上来倾斜，我希望这个合作为双方的经济发展、友好关系做出贡献。 

预祝会议圆满成功，同时也预祝韩国的朋友们在北京愉快！谢谢各位！ 

 


